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ACTA SESIÓN ORDINARIA 183 1 

Celebrada por el Honorable Concejo Municipal de Talamanca en la Sala de 2 

Sesiones de la Municipalidad de Talamanca, al ser las diecisiete horas del día 3 

miércoles veintidós de noviembre del año dos mil veintitrés, con la siguiente 4 

asistencia  y orden del día.-------------------------------------------------------------------------- 5 

REGIDORES PROPIETARIOS 6 

Licda. Yahaira Mora Blanco  Presidenta Municipal------------------------------------------ 7 

Sr. Freddy Soto Álvarez  Vicepresidente Municipal----------------------------------------- 8 

Licdo. Adenil Peralta Cruz  ----------------------------------------------------------------------- 9 

Sr. Jorge Molina Polanco ------------------------------------------------------------------------ 10 

REGIDORES SUPLENTES 11 

Msc. Arcelio García Morales --------------------------------------------------------------------- 12 

Sra. Ginette Jarquín Casanova ------------------------------------------------------------------ 13 

Lic. Rugeli Morales Rodríguez Alcalde Municipal-------------------------------------------- 14 

SÍNDICOS PROPIETARIOS 15 

Licda. Maribel Pita Rodríguez -------------------------------------------------------------------- 16 

Sr. Bivian Zúñiga Zúñiga -------------------------------------------------------------------------- 17 

Sr. Manuel Zúñiga Agüero ------------------------------------------------------------------------ 18 

Sra. Cándida Salazar Buitrago-------------------------------------------------------------------- 19 

SÍNDICOS SUPLENTES 20 

Sra. Steicy Obando Cunningham --------------------------------------------------------------- 21 

AUSENTES: La  regidora propietaria, Enid Villanueva Vargas, Las Regidoras (os) 22 

suplentes Gabriela Matarrita Córdoba y Julio Rivas Selles, Patricia Eugenia  23 

Chamarro Saldaña  Los síndicos Mirian Morales González, Miguel Pita Selles y 24 

Randall Torres Jiménez. --------------------------------------------------------------------------   25 

Nota: EL  regidor suplente Arcelio García Morales  fungió como propietario en 26 

ausencia de la regidora Enid  Villanueva Vargas.  27 

Presidenta Municipal: Yahaira Mora Blanco 28 

Secretaria de actas: Flor Bran Gómez, Interina.  29 

ARTÍCULO I: Comprobación del quórum  30 
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Una vez habiendo comprobado el quórum la señora Presidenta Municipal Yahaira 1 

Mora Blanco, inicia la sesión, tengan todos muy buenas tardes, a todos los señores 2 

de este Honorable Concejo, funcionarios, señor Alcalde, y también las personas 3 

que siempre siguen la transmisión de esta sesión.  4 

ARTÍCULO II: Aprobación del orden del día 5 

La señora Presidenta Municipal solicita lectura al orden del día establecido.     6 

I.Comprobación del quórum-------------------------------------------------------------------- 7 

II.Lectura y aprobación del orden del día---------------------------------------------------- 8 

III.Oración--------------------------------------------------------------------------------------------- 9 

 10 

IV.Revisión y aprobación del acta anterior ordinaria 182--------------------------------- 11 

V.Lectura de correspondencia recibida ------------------------------------------------------ 12 

VI.Informes y sugerencias de la Alcaldía Municipal---------------------------------------- 13 

VII.Informe de comisiones ------------------------------------------------------------------------ 14 

VIII.Presentación y discusión de mociones --------------------------------------------------- 15 

IX.Asuntos varios ---------------------------------------------------------------------------------- 16 

X.Clausura------------------------------------------------------------------------------------------- 17 

Sometido a votación es aprobado por el Concejo Municipal, mediante votación 18 

verbal, por unanimidad.   19 

ARTÍCULO III: Oración 20 

La señora Presidenta Municipal indica que vamos hacer una oración de 21 

agradecimiento por este día, doña Cándida nos va a dirigir la oración. -----------------22 

La  síndica Cándida Salazar Buitrago dirige la oración. ---------------------------------- 23 

ARTÍCULO IV: Revisión y aprobación de acta anterior 24 

La señora Presidenta Municipal, Yahaira Mora Blanco, somete a revisión el Acta de 25 

Sesión Ordinaria #182 del 15 de Noviembre del 2023. Al no haber ninguna objeción 26 

se procede con su aprobación, es aprobada por unanimidad.   27 

ARTÍCULO V: Lectura de correspondencia recibida 28 

V-1 Se recibe nota firmada  por el concejo de Vecinos de la comunidad de Suretka, 29 

con fecha  del  lunes 13 de Noviembre del 2023, donde solicitan acudir al gobierno 30 

cantonal que es la municipalidad de nuestro cantón  dado a situación crítica, urgente 31 
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y de alto riesgo como son las aguas  estancadas en este caso uno principal en 1 

nuestra  comunidad desde la plaza de deportes Suretka, inicio  un canal  de desagüe 2 

este desemboca en el  río Cocolis a la par del puente  peatonal  es de suma 3 

preocupación,   tener que ver   como las aguas están  estancadas  sobre este canal  4 

que desde el año 2000 que Japdeva, le dio limpieza  nunca más  se atendió, 5 

ocasionando  el estancamiento de guas  convirtiéndose  en criaderos de Sancudos  6 

y otros  mosquitos,  que ha causado un alto  índice de afectaciones  del dengue es 7 

para tal razón que con emergencia sea de inmediato nos puedan realizar con la 8 

pala  de draga municipal la limpieza de estos canales  que  como vecinos de 9 

Talamanca merecemos el apoyo municipal del Cantón de Talamanca, se les  10 

agradece de antemano  nuestro apoyo y atención  a nuestra  solicitud.---------------  11 

La señora presidenta Licenciada. Yahaira Mora Blanco,  menciona  que ellos hacen 12 

una  solicitud que vamos hacer el traslado de esta nota al concejo de Distrito de 13 

Bratsi, para que le puedan dar el seguimiento.-------------------------------------------------  14 

V-2. Se recibe oficio, firmada por el Lic. Franco Jiménez Acosta, director del Cindea  15 

del Colegio de Suretka.----------------------------------------------------------------------------- 16 

En primer instante les extiendo mis saludos y mejores deseos, en todo el proceso 17 

de labor que llevan a cabo. Mediante la presente adjunto un proyecto y una 18 

necesidad, al nivel institucional que considero oportuno de hacer de conocimiento, 19 

para que puedan acordar y realizar esta importante obra, que no superará una hora 20 

de labor de sus recursos humanos y maquinaria. Esto en vista que se encuentran 21 

realizando una exitosa labor sobre la vía en las líneas de las comunidades de 22 

Amubri y aledaños. Nuestra presentación pretende que se aproveche esta labores 23 

distritales, ya que la posible obra se encuentra interconectado. Nuestra comunidad 24 

estudiante y educativa, les agradecerá profundamente, que después de 18 años de 25 

fundación podamos iniciar el 2024, contando con este significativo apoyo. Nuestra 26 

cancha es gran relevancia para lograr parte de los objetivos de la educación y el 27 

desarrollo pleno de las habilidades humanos, en un ambiente sano y libre de 28 

desorden social y una sana convivencia. La señora presidenta Licenciada. Yahaira 29 

Mora Blanco,  menciona  que ellos hacen una  solicitud que vamos hacer el traslado 30 
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de esta nota al concejo de Distrito de Distrito de Bratsi, para que le puedan dar el 1 

seguimiento.--------------------------------------------------------------------------     2 

ARTÍCULO VI: Informes y sugerencias de la Alcaldía Municipal   3 

La Licda.Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal, seguidamente vamos a 4 

brindar el espacio al señor Alcalde para que brinde el informe.---------------------------  5 

El Lic. Rugeli Morales Rodríguez, Alcalde Municipal, gracias señora Presidenta, un 6 

saludo para usted, para los compañeros regidores, regidoras, síndicos, sindicas, y 7 

compañeros de la administración y todos los que nos están viendo por este medio, 8 

vamos con el informe 45 del 22 de Noviembre, no sin antes felicitarle  a todos los 9 

educadores que hoy es el día Nacional del Educador,  Aquí hay varios educadores,  10 

Usted señora Presidenta, don Arcelio don Adenil, doña Maribel, ya que ustedes 11 

cumplen una labor muy fundamental, no para Talamanca si no para el  país  entero 12 

de nuestra parte felicitadas a todos  los educadores del cantón de Talamanca, 13 

vamos ahora  con el informe y voy empezar con el primero.------------------------------ 14 

 Ayer tuvimos la oportunidad  de que todas las Municipalidades de la provincia 15 

de  Limón, firmáramos un convenio con PROCOMER,  el  proyecto tiene que ver 16 

con el nombre Film Friendly, zona Huetar Atlántica, esto tiene que ver  con los 17 

procesos de filmación en un cantón  como el nuestro y de todos los cantones 18 

que cada  uno tiene  su  particularidad ayer yo decía Talamanca, tiene  historia, 19 

Talamanca tiene una  pluriculturalidad inmensa y bueno eso es importante 20 

porque esto proyecta nuestro cantón para que vengan  a visitarnos diferentes 21 

organizaciones,  personas, y  podamos  nosotros promocionar  fuertemente el 22 

cantón  de Talamanca, así  que creo que damos un paso muy importante, el  23 

tema  turísticos en el tema, ambiental, económico y social, con este convenio 24 

que firmamos todos los Alcalde  de la provincia de Limón.---------------------------- 25 

 Hoy fue la culminación del Concejo Cantonal, de coordinación de  inter 26 

institucional del  CCCI, nueve sesiones tuvimos  realmente  es una instancia que 27 

esta Municipalidad utiliza para sacar adelante el cantón de Talamanca, aquí 28 

tenemos la presencia de todas las instituciones  que están acertadas  en el 29 

cantón  y aprovechamos para hacer coordinaciones entre todos para  sacar 30 
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adelante el cantón de Talamanca, hoy estuvimos presencia de la Fuerza pública, 1 

el INAMU, tuvimos la exposición del Plan Regular costero, atraves de don 2 

Enrique Joseph, tuvimos la exposición de  la comisión de Telecomunicaciones 3 

y empleo, y desarrollo productivo comisión social, nosotros reconocimos la labor  4 

de la   señora doña Leticia Galler, de la comisión de Infraestructura, que han  5 

presentado proyectos importante durante el año, en la comisión de 6 

Infraestructura, está la MUNICIPALIDAD, M.O.P. T, INDER , y ustedes han visto  7 

que lo que la Municipalidad  ha proyectado muchas obras,  con el Ministerio de 8 

Obras Públicas y  Transporte, hemos  venido coordinando  propiamente la  ruta 9 

801, había  hablado, ella  había presentado ya el material perfilado  para  esas 10 

rutas, y en este momentos lo están aplicando todo eso nace de aquí  del CCII, 11 

y también proyectos logrados 2023, Con el ICE con telecomunicaciones el  12 

Proyecto de Fibra Óptica,  el  proyecto  con el MOPT, con  la comisión de Salud, 13 

las  ferias de salud que han venido  trabajando, y también  otros  como  Senasa, 14 

con el tema  animal,  Así  que  hoy tuvimos la presencia   del INAMU, INDER, y 15 

MUNICIPALIDAD, que tuvieron la información  sobre acciones sociales con 16 

grupo de mujeres, quiero contarles que quede  sorprendió  porque  hay un 17 

trabajo muy importante que están realizando el INAMU y la comisión social con 18 

grupos de mujeres que es importante resaltar, de parte nuestra entregamos 19 

reconocimientos a esas comisiones que han dado una milla de más en los 20 

procesos de atención en el cantón.----------------------------------------------------------- 21 

 En el tema ambiental hemos seguido con ese programa tan noble que es el 22 

mantenimiento de sitios públicos para dar continuidad a la protección, al uso a 23 

la utilidad para los jóvenes, estuvimos en la plaza de futbol de Suiri, en la plaza 24 

de futbol de Margarita, como he venido diciendo nosotros no queremos centros 25 

deportivos, áreas de convivencia social abandonadas y hoy esta municipalidad, 26 

aun cerrando el año seguimos ayudando a varias instituciones y organizaciones 27 

en la atención de los sitios públicos de cada una de las diferentes comunidades. 28 

 Seguimos con la recolección de residuos valorizables, en esta ocasión se 29 

recolecto 1490 kilos de diferentes distritos, el programa sigue el programa se da, 30 
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hemos venido trabajando en la comunidad de Paraíso, Sixaola y Bribri etc… 1 

acompañamos en la recolección de 500 llantas en conjunto con el Ministerio de 2 

Salud y la empresa Funde llantas que se realizó el 30 de octubre. ----------------- 3 

 En temas de los proyectos que tenemos en ejecución, el proyecto del Multiuso 4 

de Bribri avanza en un 70%, miren ya están totalmente entechado, ya vamos 5 

perfilados de acuerdo con la ruta de trabajo se tiene que terminar el 30 de 6 

diciembre y ahí avanzamos a paso firme de acuerdo al cronograma, avanzamos 7 

a paso firme también el puente de Gandoca que avanza en el acero estructural 8 

ahora, ya en  los bastiones derecho y en el hinca de pilotes, en el bastión 9 

izquierdo, ya se están dando en este momento, creo que es un gran avance que 10 

vamos teniendo en este puente paulatinamente verdad.------------------------------- 11 

 Ahora quería anunciarles a ustedes que el día  lunes estuvimos en Sixaola  12 

observando la pre oferta de los proveedores que pretenden concursar en la 13 

construcción del mercado de Sixaola, creo que esto ha sido un paso 14 

fundamental de mucho impacto para nuestro cantón, nos acompañaron algunos 15 

de los  viejos  inquilinos que en un momento histórico anterior estuvieron ahí, 16 

muy contentos nos acompañó la ingeniería del Japdeva para visualizar y dar fe 17 

este del seguimiento de los procesos y tenemos verdad que  ya para el 05 de 18 

diciembre  del 2023 a las 8:00 de la mañana, la apertura de la oferta, para ver 19 

quienes ofertaron acá, entonces vamos paso a paso con los procesos 20 

administrativos y cada día pues podríamos estar muy cerca ya de una 21 

adjudicación.-------------------------------------------------------------------------------------- 22 

 Anunciar también el CAIS había estado detenido por falta de un informe que no 23 

se pudo elaborar y que estábamos esperando y  que propiamente fue el señor 24 

Presidente de la Republica quien nos comunica que ya se dio la orden de sacar 25 

a concurso el CAIS de Talamanca, y tiene que ser en el mes de diciembre por 26 

estar ya en concurso este CAIS, esto para nosotros es digno de decirlo ya que 27 

es una alegría inmensa, por que poco a poco y entiendo los procesos vamos 28 

acercándonos a este proceso y el mismo nos dio el cronograma general y dice 29 

que ya en diciembre tiene que estar la licitación,  en el primer semestre del 2024 30 
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debe de estar adjudicado, el diseño y permiso de construcción y la construcción 1 

y equipamiento del CAIS debe de estar en el primer semestre del 2025 y en 2 

2026 puesto en operación, algo que hemos venido luchando en estos procesos 3 

y hoy creo es una gran noticia porque no había salido a concurso y creo que es 4 

uno de los pocos CAIS que ha salido a concurso, muchas gracias al señor 5 

Presidente de la República y a las instituciones.----------------------------------------  6 

 Decirles, que avanzamos en los pasos de concreto en la ruta de la Pera, la Ruta 7 

19, prácticamente estamos en la construcción de los cabezales y el zampeado 8 

de concreto, también está prevista la entrega el 30 de diciembre del 2033, 9 

pueden observar estos pasos de alcantarillas como vienen quedando en los 10 

diferentes lugares donde se están colocando, también informo que ya se finalizó 11 

en un 100 %, los 17 pasos de alcantarilladas en Carbón 2, con todos los 12 

cabezales, sus zampeaos, sus salidas de aguas y su pintura, ya terminamos en 13 

un 100 %, en algún momento iremos con las personas del INDER y ustedes para 14 

valorar el cumplimiento de este gran proyecto, aun teniendo dificultades 15 

atmosféricos se cumplió con los tiempos establecidos, pero lo logramos así que 16 

Carbón ya tiene sus pasos de  Alcantarillas listos--------------------------------------- 17 

 Informales que ya los equipos municipales ya están pasando de Amubre a 18 

Coroma, vean ustedes es la única manera poder atender las rutas municipales 19 

de Telire no hay otro camino, esta administración y sé que ustedes como consejo 20 

están de la mano con nuestros hermanos indígenas para apoyar el 21 

mejoramiento de caminos, así que ya están pasando los equipos para Coroma 22 

en este momento.--------------------------------------------------------------------------------  23 

 Avanzamos en un 90 % en el proyecto de puesta a punto del camino de 24 

Ebenezer aquí en Hone Creek, en Patiño ya se terminó la puesta a punto, a veces 25 

no solo yo lo señalo pero estos caminos tienen control de calidad, existe una 26 

empresa que viene a ver si la puesta a punto está correctamente, si la estructura 27 

está colocada  como debe de ser etc… la verdad se trabajó mucho estos días , no 28 

solo fue la puesta punto, se trabajó en la colocación de alcantarillas en diferentes 29 

puntos, desagües y todo esto se dio en Patiño y se está dando en Ebenezer 30 
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avanzamos ya un 90% esta es la ruta a Carbón la que pasa a la orilla de la escuela, 1 

tuvimos que hacer trabajar un sábado porque ahí se mantenían niños y es muy 2 

difícil trabajar entre semana ya está prácticamente un 90% la puesta a punto en 3 

esa área también vamos avanzando como ustedes saben le recuerdo aquí este 4 

proyecto son en las comunidades  de  Ebenezer, Coquitos Hone Creek y Patiño, 5 

ya estamos en Ebenezer, Patiño concluido parte de Hone Creek y lo que queda 6 

es Coquitos, no estamos jugando compañeros en los próximos días anuncio ya la 7 

aplicación del TSB en Patiño, ya casi viene.------------------------------------------------ 8 

 Finalmente les informo algo esto es histórico compañeros lo que les voy a 9 

decir hoy, miren yo puedo tener ideas pero si las ideas no son proyectadas o no 10 

son propuestas concretas y desarrolladas técnicamente para lograrlas nunca las 11 

vamos a lograr ,  quiero comunicar que esta administración a través de su equipo 12 

técnico hemos presentado para los recursos del Canon de Japdeva del año 2024, 13 

los siguiente proyectos y esto es una propuesta de esta administración esta es 14 

una propuesta de este consejo y lo tengo que dejar claro porqué a veces la gente 15 

quiere decir que no, y esto hay que dejarlo sumamente claro hemos propuesto 16 

los siguiente proyectos con recursos del Canon, Asfaltar toda la ruta 19 que está 17 

pendiente por 7 o 8 km, en primer lugar, este es el primer proyecto que se 18 

presenta, el segundo  proyecto es asfaltar las calles urbanas de Suretka, a la 19 

salidas de los ríos, o sea si activamos al llegar a Suretka queremos  asfaltar la 20 

calle de salida de los productos de los agricultores de Telire, vamos a presentar 21 

el camino 70413 que es asfaltar 8 km de Suretka a Amubri, óigame usted 22 

estamos presentando un proyecto asfaltar toda la ruta hacia Amubri eso es 23 

histórico compañeros, eso nunca se ha presentado, esa ilusión nunca la tuvieron 24 

los Telireños, nunca lo han ni soñado pero esta administración y este consejo 25 

Municipal lo está presentando, estos proyectos son recursos  del  Canon de 26 

Japdeva para el año 2024 y lo vamos a defender como defendimos el mercado, 27 

como hemos defendido el CAIS, como hemos defendido los puentes, como 28 

hemos defendido los alcantarillados,  que se han venido generando, o sea que 29 

en  Amubri estamos presentando 8 km de pavimento, dígame una persona que 30 
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viva en Amubri que  voy a soñar hay que soñar también, se agarra el pavimento 1 

desde Amubri a Suretka rápido, cae a la ruta 19 y viene a Bribri, es corto el 2 

tiempo, y todavía voy a seguir, todos los proyectos  que estamos presentando 3 

van a tener una verificación de laboratorios,  finalmente estamos presentando la 4 

pavimentación de la ruta 801, estamos presentando la ruta 19 y la ruta 801, esto 5 

es en los proyectos que en este momento ha presentado esta municipalidad para 6 

la proyección de proyectos del 2024, pero también el otro proyecto es que todas 7 

las calles de Puerto Viejo,  sean pavimentadas son casi 4 km de calles internas 8 

de Puerto Viejo, se fue todo Puerto Viejo en este proyecto, esto  ya está 9 

presentado ante JAPDEVA, hoy lo mencione en el  reunión CCCI, porque 10 

muchas veces usted hace y de pronto el otro apareció diciendo que lo hizo, los 11 

proyectos lo estamos presentando nosotros, la defensa lo estamos haciendo 12 

nosotros, como hemos defendido los demás proyectos, es que hay gente que me 13 

dice porque usted habla del CAIS, si el CAIS es recurso de la CCSS, mire señor 14 

usted está equivocado y le voy a decir porqué, usted sabe de quién era el terreno 15 

del CAIS de la Municipalidad hace 15 años, usted sabe quiénes han defendido 16 

ese CAIS para que se venga aquí a Talamanca, porque si no estuviera aquí esta 17 

Municipalidad, y con toda humildad lo digo sabe quién me infirmo que el CAIS ya 18 

venía, el  señor Presidente de la Republica y esto es un empréstito, no están fácil 19 

conseguir   recursos directo que el gobierno de la república aprueba para hacer 20 

esto, hemos sido nosotros los que hemos hecho lobby, aun yo estos días  lo 21 

manifesté claramente cuando el presidente me dijo que se puede trabajar juntos 22 

y yo le dije sí y el CAIS también, ahí viene entonces gente vea usted, hoy estamos 23 

presentando esto con recursos del canon, qué es lo que quiere la gente 24 

compañeros lo entendimos claramente, buenos caminos la oportunidad de 25 

producir pero con  buenos caminos, y con esto cierro la Ruta 19 que es nuestra 26 

hoy con todos los pasos de alcantarillas establecida con una calidad de camino, 27 

que da seguridad vial que da oportunidad a la economía a través del traslado  de 28 

productos que impacta, a la salud a  la sociedad, para que el bus llegue a tiempo, 29 

para que la ambulancia entre y  salga con prontitud,  muchas gracias, pero ahí 30 
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está claro, ahí está lo repito toda la ruta de la Pera, los cuadrantes de Suretka, 1 

Suretka-Amubri, todas las calles de Puerto Viejo y la ruta 801 que no es 2 

municipal, pero  es una ruta que el pueblo necesita que se mejore urgentemente, 3 

ahí va la proyección hoy para defender estos proyectos, llamo a los grupos 4 

organizados a unirse con este proyectazo, como  es la pavimentación de la ruta 5 

801,que se está presentando, para que en conjunto logremos resultados 6 

importantes, muchas gracias buenas Tardes. ---------------------------------------------- 7 

    La Licda. Yahaira Mora, Presidenta Municipal,  gracias señor Alcalde por su labor 8 

que  realiza siempre con todos estos proyectos que se han presentado que son de 9 

beneficio para todos los pobladores y todos los habitantes de Talamanca ,que son 10 

de mucha  relevancia y siempre pensando en todos los distritos, no solamente en 11 

un sector, ahí vemos en su informe que en todos los distritos de  este cantón se han 12 

hecho trabajos, se han desarrollado proyectos y bueno no solamente haciendo en 13 

este momento, sino también ya pensando y  si  no proyectando para el próximo año  14 

eso quiere decir  y se habla muy bien de la gestión que ha venido realizando en 15 

esta administración desde el 2020, compañeros y si  alguno quiere  hacer uso de la 16 

palabra usted don Freddy,------------------------------------------------------------------------- 17 

El regidor Freddy Soto Álvarez, Vicepresidente Municipal, buenas noches, muchas 18 

gracias señora Presidenta, buenas noches señor Alcalde, señores regidores, 19 

síndicos, concejales de Distrito, señora secretaria, personal de la municipalidad que 20 

nos acompañan y todas las personas que nos escuchan por este medio, yo en lo 21 

personal quiero agradecer enormemente  esa ardua pelea, esa ardua lucha, al 22 

señor alcalde y a su equipo técnico, que nunca flaquearon en el proyecto de mi  23 

distrito como es el Mercado de Sixaola, cuando nos dijeron que no va por que el 24 

proceso salió mal, otro hubiese dicho aquí ya llegue lo intente, y se queda cruzado 25 

de brazos, al contrario más bien se cogió más fuerza con el consejo municipal y 26 

empezamos a luchar, y el lunes se dio la gran noticia, miren esto hay que decirlo 27 

porque lo tengo aquí desde hace días y alguien tiene que soltarlo, estoy cansado 28 

de escuchar a la gente hablando mal de este consejo municipal y de la alcaldía, y 29 

decir que al señor alcalde se pone cosas que no les competen como el CAIS de 30 
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Talamanca, que el CAIS de Talamanca es de la CCSS, si señores quizás, pero 1 

quien fue el que hizo posible hasta el día de hoy, y junto con la nota que envió  el 2 

señor Presidente de la Republica el día de ayer, estamos donde estamos hoy, fue 3 

este consejo municipal y el señor alcalde, porque en un principio no se podía cortar 4 

los palos que existían en ese terreno que se había donado en la primera 5 

administración del Lic. Rugeli Morales, esta administración corrió para hacer los 6 

trámites del MINAE para poder cortar los palos, el segundo obstáculo fue la 7 

viabilidad de agua, esta municipalidad y este consejo municipal corrió  para la 8 

viabilidad de agua incluso fue tanto el pleito que le costó el puesto a la señora 9 

Espeleta por habernos mentido, y nunca nunca echamos marcha atrás con  este 10 

proyecto, siempre estuvimos ahí de codo a codo, de mano a mano, hombro a 11 

hombro con el director del área de salud de Talamanca para apoyarlo, porque el 12 

por sí solo no hubiera podido echar andar este proyecto, sin embargo hay veces da 13 

cólera que digan que lo están usando como mampara para hacer política, señores 14 

aquí no hay mampara, aquí no hay política, es lo que se ha dado y es lo que se está 15 

haciendo, el 25 de agosto si no me falla la memoria por ahí, junto con las juntas de 16 

salud y la presidenta de la CCSS  en el Coral Reff, y junto con el señor alcalde ahí 17 

el señor alcalde cuando le dijo la presidenta de la caja que el proyecto lo habían 18 

quitado del portafolio, que le contestó la señora al alcalde, don Rugeli si usted 19 

tuviera un diputado en la asamblea legislativa otro gallo cantaría, sin embargo el 20 

con la paciencia y con la cordura, le contesto que quizás no tengo un diputado pero 21 

que si tengo 55.000 habitantes que pueden cerrar calles, y no era una amenaza era 22 

un hecho porque ya estábamos cansados, dos semanas después teníamos la nota 23 

de la presidencia de la caja donde decía que el proyecto del CAIS seguía, dígame 24 

señores estamos haciendo política señores ni siquiera estábamos en campaña 25 

estamos haciendo la lucha porque para eso nos puso el pueblo, y eso es lo que 26 

tenemos que hacer gerenciar, qué es lo que se ha venido haciendo, muy contento 27 

con todos los proyectos que han salido también y nuevamente felicitarlos al equipo 28 

técnico por  esta gran noticia de este proyecto que se presenta a JAPDEVA para el 29 

asfalto de la ruta 19 completo, imagínese usted  de Suretka a Amubrí, lo que va a 30 
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levantar esos ocho kilómetros de asfalto a Amubrí, que extranjero no va querer ir 1 

de paseo ahí arriba, señores esto es gerenciar, esto nos es política, como dijo un 2 

chavalo un día presente un recurso de amparo contra el MOP por los puentes de 3 

Puerto Viejo, ya nosotros teníamos una nota por casi ₡600.000000 millones de 4 

colones que habían ya guardado desde el gobierno de Carlos Alvarado para los 5 

puentes de Puerto Viejo, no vengan con payasadas mijos, cuando ustedes daban 6 

un paso esta administración estaba dando 10, gracias buenas noches.----------------  7 

La Licda. Yahaira Mora, presidenta, da las gracias al señor Freddy Soto Álvarez, 8 

Vicepresidente Municipal, y brinda la palabra al Regidor Jorge Molina Polanco, 9 

Buenas tardes don Rugeli, buenas tardes señora presidenta, don Rugeli 10 

muchísimas gracias por ese informe que semana a semana usted nos presenta, 11 

pero si  me llamó mucho la atención las palabras del compañero Freddy, siempre 12 

lo he dicho ahora y no ahora aquí  las cosas hay que cacaraquearlas, hay que 13 

decirlas, porque mala intención es lo que sobra en mucha gente y hay que ser claros 14 

y me dirá a mí que yo defiendo y que yo hablo, sí claro tengo que hablar porque la 15 

injusticia no ha sido parte de mi vida y cuando yo veo que se levanta calumnias y 16 

se hacen falsos testimonios hay que hablar, más cuando yo he sido parte de esta 17 

administración y he sido testigo y ha votado proyectos aquí para que estas 18 

comunidades salgan adelante y tengo que hablar y tengo que sentirme orgulloso de 19 

ser parte de esta administración y de tener  una presidenta como Licda. Yahaira 20 

que es una mujer indígena, y eso si no lo dice la prensa, y eso sí no lo resaltan aquí 21 

en el cantón, una maestra, una mujer, una dama una compañera, una amiga, una 22 

hermana, una hija que viene aquí a luchar por las cosas de Talamanca, eso sí no 23 

lo dicen de la compañera Licda.  Yahaira Blanco, yo sí tengo que decir mis respetos 24 

y moriré con usted en mi memoria, porque usted es una gran mujer igual que todas 25 

las mujeres que están en este salón en este momento, pero tener la presidencia 26 

municipal del cantón de Talamanca por dos periodos consecutivos en el territorio 27 

de Talamanca, yo no la veo a ella nominada a mujer del año, pero usted en nuestra 28 

nominación y nuestro orgullo, no le haga caso a ningún comentario siga adelante, 29 

de todo lo que usted ha dado en esta administración y de la próxima también y siga 30 
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dando en su vida porque usted no empezó hace 4 años, usted empezó cuando 1 

decidió estudiar para maestra, para profesora, usted nació con eso en el corazón, 2 

yo la admiro, la aprecio mucho y se lo quería decir, más cuando leo comentarios 3 

que atentan contra la imagen de una dama como usted, y le voy a decir y no le haga 4 

caso a  esos pendejos que no han hecho nada por este cantón, gente que no ha 5 

hecho nada, usted es una mujer que está demasiado alto a la par de estas personas 6 

que, cómo te digo o sea que  el nombre suyo en la boca de ellos le queda demasiado 7 

grande, no le ponga atención siga para adelante, igual a los compañeros, la 8 

compañera Patricia que se ha parado duro  y firme con nosotros que hoy no está 9 

aquí es una gran mujer, hemos tenido mujeres muy valientes en esta 10 

administración, a las compañeras también no me estoy despidiendo, pero si  quiera 11 

decirlo, porque si me choca ver esa labor que ustedes han hecho y sobre todo 12 

respeto a mi persona, como ser humano como lo que soy, y como ciudadano 13 

Talamanqueño y el respeto que yo he tenido en este concejo, debo decirlo y para 14 

el compañero Adenil Peralta también, la oportunidad que nos han dado de participar 15 

también en todos estos proyectos y nos han tomado en cuenta, no podemos decir 16 

que nos ha dejado atrás no señores. Hablando del CAIS desde que iniciamos ha 17 

sido un proyecto incluso en pandemia se le dio mantenimiento y recuperación a ese 18 

terreno, audiencias con el AYA, la misma  diputada Katherine Moreira nos 19 

acompañó, hablar con la ministra, y la ministra digo va porque va, porque es una 20 

necesidad del cantón, el CAIS es de los Talamanqueños y nosotros como 21 

Talamanqueños tenemos que empoderarnos desde cualquier posición que 22 

estemos, yo me sumo a la idea de don Rugeli de hace 4 años cuando empezamos 23 

a que ese proyecto tenía que salir y que teníamos que hacer toda la presión posible 24 

para que este proyecto saliera, para que ahora venga gente a decir que no es 25 

nuestro trabajo, señores es nuestra obligación hacer que las instituciones públicas 26 

le respondan a los Talamanqueños, y que nos volteen a mirar aquí porque si 27 

nosotros como políticos, como  puestos en estas sillas por el soberano no podemos 28 

abrir la boca y exigirles a los altos mandos que le ejecuten entonces qué estamos 29 

haciendo aquí, porque si aquí van a venir regidores y alcaldes y gente política a no 30 
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exigirles a las instituciones públicas que cumplan a Talamanca, señores ustedes 1 

están equivocados, y por eso era que otras administraciones no funcionaba no 2 

tenían el lobby suficiente para pedirles a las instituciones públicas que le 3 

cumplieran, a la municipalidad, ahora en estos momentos las instituciones, como  4 

Ministerio de Educación presente, Ministerio de transporte presente ,ICT presente, 5 

Ministerio de Seguridad presente, Japdeva presente, Recope presente, y me quedo 6 

corto con todas las instituciones que han pasado por aquí, porque ha sido un 7 

llamado del señor alcalde y este consejo municipal, porque es nuestra obligación y 8 

yo insto a los regidores del futuro a que sigan haciendo presión, es su obligación, 9 

no solamente depender de un presupuesto que no les alcanza pero ni siquiera para 10 

la gasolina, porque este cantón es el segundo más grande, con más caminos 11 

vecinales y municipales que mantener, con un montón de obligaciones que hay que 12 

hacer, con gente adulta que espera la ayuda siempre nuestra, con juventud que 13 

tienen la esperanza, que hagamos algo por ellos, con enfermos, con madres 14 

solteras que quieren que nosotros les ayudemos, si nosotros los regidores no 15 

podemos hacer eso qué pena por esa mentalidad de políticos y de ciudadanos 16 

Talamanqueños, que creen que nosotros no venimos a alzar la voz, sí señores 17 

nosotros vinimos a esto a lo que nos pusieron, a lo que nos puso el soberano,  en 18 

estas elecciones yo  no vengo, pero la próxima vez vengo porque esto me calienta 19 

y me gusta, nada más voy a tomar agua e impulso porque lo necesito por mi salud 20 

gracias pero de que regreso, regreso, se los prometo compañeros. Si me regalan 21 

un minuto más, pero don Rugeli me sorprendió en una forma, escuchando algo en 22 

el corazoncito y no había leído el punto cuatro, sobre las calles de Puerto Viejo, 23 

vieras que me saque hasta el lapicero que me estaba comiendo, porque ya es hora 24 

que los vecinos de Puerto Viejo tengan calles dignas, ya cuando nos entreguen el 25 

proyecto al AYA, proyecto que ha tenido mucho contra pies por los niveles del agua 26 

y los mantos acuíferos, el AYA no lo ha recibido, no se han podido arreglar las 27 

calles, porque para nadie es un secreto lo han abierto y lo han cerrado y en este 28 

proceso más de tres años, por eso no se han tomado enserio porque sería un 29 

desperdicio de recurso, pero escuchar ya se presentó  este proyecto de la 30 
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pavimentación de las calles de Puerto Viejo a JAPDEVA quiere decir que hay 1 

esperanza, y como usted dice don Rugeli hay esperanza y la gente tiene que 2 

saberlo, es una lástima que la gente le pone más atención al odio, la envidia, al 3 

rencor, que a cosas positivas como  al amor a la paz, a la esperanza que también 4 

está en la mira de la gente, hay que creer en nosotros mismos, y yo sé que ustedes 5 

creen y por eso los Talamanqueños los pusieron aquí, el soberano es testigo del 6 

trabajo que se ha hecho, en la agricultura, el sector turismo, en las calles, para las 7 

mujeres para los niños, los escolares, hay un sueño que tienen los jóvenes, una 8 

banda que hace seis meses no estaba y que escuche que va para San José al 9 

pasacalles del Festival de la Luz, ósea qué más podemos hacer, que más vamos 10 

hacer es mi pregunta, porque hay mucho que hacer y todos nosotros sabemos que 11 

tenemos que hacer, el problema es quedarse con los brazos cruzados escribiendo 12 

desde sofá de la casa, estupideces en las redes sociales, con esto cierro muchas 13 

gracias.---------------------------------------------------------------------------------------------------  14 

La Licda.Yahaira Mora, presidenta, da las gracias al señor regidor Jorge Molina 15 

Polanco, y le cede  la palabra al Regidor Adenil Peralta, muy buenas noches señor 16 

alcalde y compañeros, muy contento con el tema del CAIS verdad, creo que todos 17 

estamos muy emocionados y antes muy preocupados porque era una incertidumbre 18 

y hoy  gracias a Dios, el señor alcalde nos informa que ahora sí, más que nada para 19 

la población, que viene de lejos, como  de Suretka, de Sepecue, de Amubrí verdad, 20 

si a las personas  que viven en Hone creek se nos hace difícil, con mucho más 21 

razón  otros que llegan Largos y los mandan a Limón creo que es bastante 22 

complicado, tanto en lo económico, como para el tema familiar quedarse dos días 23 

en Limón es bastante duro, y creo que este proyecto que tiene todas las condiciones 24 

nos va a beneficiar a toda la población del cantón, en el tema del asfaltado de los 25 

caminos lo he venido diciendo hace mucho tiempo, durante muchos años que ese 26 

tema van a ayudar mucho a la administración municipal en los recursos y  para que 27 

los caminos duren más, en la administración nuestra por decirlo así, he conversado 28 

con los compañeros  que nosotros nunca hemos estado aquí para frenar ningún  29 

proyecto de beneficio de  las  comunidades, tales  como el asfalto, en el tema de 30 
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puentes, bandas escolares, bandas colegiales, y también en el tema de áreas 1 

deportivas un proyecto que ojala que siga, que el otro año lo mantengan y lo sigan 2 

durante muchos años porque es de una gran ayuda para los jóvenes, así que les 3 

pido a los compañeros regidores y al señor alcalde que este proyecto no debe de 4 

parar y que ojala en la administración 2024- 2028 ese proyecto siga. muchas 5 

gracias.---------------------------------------------------------------------------------  6 

La Licda. Yahaira Mora, presidenta, da las gracias al señor Adenil Peralta, y le cede 7 

la palabra al Regidor suplente Arcelio García, gracias buenas noches, señora 8 

presidenta buenas noches, compañeros regidores, en la misma línea felicitar al 9 

alcalde por el informe semanal donde nos puntualiza acciones importantes 10 

realizadas como por ejemplo  en la participación del CCII, espacios muy importantes 11 

donde se ha logrado trabajo de manera mancomunada y ahí se ve reflejado la 12 

participación de diferentes instituciones y organizaciones destacados en el cantón 13 

de Talamanca, también si recalcar la importancia del tema del CAIS de Talamanca, 14 

secundo las palabras de los compañeros regidores, esto no se logra así de la nada, 15 

dimos la pelea, es muy fácil como dijo el señor alcalde mencionarlo, pero detrás de 16 

eso son grandes luchas, los esfuerzos, las peleas que hay que enfrentar y quizás 17 

las comunidades desconocen y a veces la señalización es muy fácil deben de saber 18 

que hay otras instituciones otras instancias que tiene  que ver  con  estos procesos 19 

y que no son vinculantes con la municipalidad, no no aquí hay esfuerzo en conjunto 20 

para que estos grandes proyectos se lograran y aquí en el informe nos dejó ver la 21 

cronología en que se van a ir desarrollando en  este gran proyecto del CAIS ,que 22 

es un beneficio para toda los pobladores de Talamanca, igual agradecer también el 23 

trabajo de la maquinaria en el distrito de Telire efectivamente en este momento 24 

están ubicados en el sector de Coroma, luego se pasaría al sector de Sepecue, y 25 

ya hicieron trabajos en Amubrí y claro conocemos las dificultades para la travesía, 26 

ahí podemos ver cómo va pasando la maquinaria en el río Lari, en este momento el 27 

caudal está lleno, sin embargo el compromiso con la comunidad eso es ineludible y 28 

ahí está la muestra que la maquinaria debe de estar atendiendo si  no hay limitantes 29 

y gracias a este trabajo en conjunto del alcalde y  este entendimiento con los 30 
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compañeros regidores ,y todos los síndicos y todas las partes que nos han apoyado 1 

para que esto sea una realidad, también es digno de ver o resaltar este gran 2 

proyecto de proyección de trabajo para el 2024, donde se mencionan diversos 3 

proyectos para la alta Talamanca, como es para la ruta 19, como es para el sector 4 

de Suretka y Amubre, la propuesta planteada técnicamente por el equipo de la 5 

municipalidad y el equipo vial, agradecer de verdad este es un proyectazo para las 6 

comunidades de alta Talamanca y creo que ha eso venimos y todos tenemos esa 7 

convicción del trabajo en equipo, felicitar al alcalde porque creo que de la misma 8 

manera que se ha venido peleando y luchando con el mercado de Sixaola, el día 9 

de hoy se logra con el mismo ímpetu, por medio de las luchas lograremos  estos 10 

grandes proyectos para la alta Talamanca, muchas gracias compañeros buenas 11 

noches.--------------------------------------------------------------------------------------------------- 12 

La Licda. Yahaira Mora presidente del consejo municipal, le brinda la palabra a la 13 

síndica Maribel Pita, Buenas noches señora presidenta, señor alcalde, señores 14 

regidores,   y púbico que nos escucha, si hay que felicitar al señor alcalde por todas  15 

esas  gestiones que ha venido haciendo, cuanto me alegra escuchar lo del mercado, 16 

el puente, el CASI, que a veces parecía un sueño que venía y no venía, y al final se 17 

hace realidad, este multiuso que ya casi se termina, los pasos de alcantarillas y 18 

ahora escuchar el asfalto en calles urbanas de Suretka, la 801, escuche un audio 19 

de una persona que decía que para que poner un alcalde si no se preocupa por la 20 

ruta 801, y hoy se le da respuesta a esa persona, a veces hay que informarse para 21 

poder hablar, no solo es gestión, no solo él se  interesa  por las rutas municipales 22 

sino también por las rutas nacional que se encuentra en el cantón, ahora esto el 23 

asfalto en todo, me alegra mucho que se va terminar la ruta 19, también la ruta 801 24 

por que también es de mi distrito, tanto me alegro que aunque no es mi distrito 25 

Amubri y Suretka, tanto se esperó, esto viene dando un cambio drástico a nuestro 26 

cantón y esto es digno de agradecer y felicitar al señor alcalde por todo este trabajo 27 

que el viene haciendo, con lo del CAIS, este es un  año muy productivo de ver como 28 

las instituciones luchan para mejorar el cantón unos más que otros pero ahí van, 29 

les agradezco muchísimo señores  regidores por el trabajo que ustedes hacen, me 30 
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alegró mucho y se lo dije personalmente cuando en una reunión cuando nos 1 

invitaron en la asociación, yo me sentía como en el aire de ver a mis regidores 2 

escuchar a la población Cabécar y esto es digno de felicitarlo y decirle a la gente 3 

ellos no vinieron a sentarse solo aquí, si no en las comunidades y en todas, y yo les 4 

agradezco mucho porque parte de todo ustedes tuvieron que ver, y esto es digno 5 

de felicitar y decirle a la gente no venimos a jugar venimos a trabajar y a trabajar, 6 

por el cantón a sacarlo de donde esta y  ponerlo en lo alto porque eso es lo que 7 

queremos un cantón que sea competitivo igual que otros y no como hablan, yo a 8 

veces ni escucho, para no oír tonteras, pero si y esto si hay que decirlo este CAIS 9 

viene a darle un gran desarrollo a Talamanca, este mercado, este gimnasio, los 10 

pasos, ahora el asfalto en todas estas rutas, Talamanca va subiendo y todo en esta 11 

administración, muchas gracias señor alcalde, señores regidores por todo este 12 

trabajo que se ha venido haciendo.--------------------------------------------------------------- 13 

 La Licda. Yahaira Mora presidenta le cede  la palabra a la  regidora suplente 14 

Ginneth Jarquín,   Buenas noches señora presidenta, señor alcalde, público que 15 

nos escucha, realmente compañeros  comentarles, que el lunes fui también  testigo 16 

verdad que acompañe al señor alcalde a la visita que llegó el ingeniero de Japdeva 17 

como primer oferente verdad a ver lo del tema del proyecto del mercado de Sixaola, 18 

un proyecto que vamos caminando compañeros, hoy me siento muy feliz porque se 19 

dio duro la pelea, pero que primero Dios va a ser un  sueño hecho realidad para el 20 

pueblo de Sixaola, escuchar también verdad al ingeniero de Japdeva, y lo más 21 

importante es que lo dijo delante de inquilinos que fueron en años atrás verdad de 22 

este mercado, escuchar a él decirle que el dinero está con hechos, porque muchos 23 

se dejan de decir ahí por ahí, que somos unos mentirosos y ese mercado no va, 24 

porque es un proyecto de fantasma, pero ese día bueno ellos escucharon verdad 25 

cómo el ingeniero recalcaba y decía es una realidad muy pronto vamos a tener ese 26 

mercado y también compañeros como va a generar trabajo en la población, porque 27 

van a requerir mano de obra, importante también que va a venir a generar trabajo 28 

mientras espera la posición  de ese mercado y vendrán muchas más bendiciones 29 

para nuestro Sixaola, ahora también Sixaola está proyectando para 7 km también 30 
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de asfalto, entonces seguimos generando verdad, más desarrollo para nuestro 1 

cantón para nuestro distrito Sixaola, a como los otros proyectos también, ah bueno 2 

es que no es plata municipal lo del CAIS de Talamanca, compañeros  pero se 3 

generó aquí, se gestionó con esta administración, quien dio la lucha el señor don 4 

Rugeli Morales Rodríguez en conjunto con este consejo municipal, porque de  aquí 5 

salieron a acuerdos, compañeros fue una pelea que se dio porque aquí nadie nos 6 

vino a decir lo que si no lo queríamos, nadie nos vino a preguntar ustedes tienen 7 

este proyecto, no señores fue gestionado por esta administración y por eso es que 8 

nosotros nos sentimos tan orgullosos de los proyectos que hemos venido 9 

generando compañeros, porque son más de ₡5000 millones de colones que venían 10 

general de proyectos, ah pero hay unos que le duele porque se burlan cuando el 11 

señor dice estamos trabajando y si estamos trabajando compañeros, por eso les he 12 

dicho debemos de hoy sentirnos orgulloso de estar en esta administración, porque 13 

así me siento yo, porque venimos a hacer historia, tenemos historia que contar 14 

primero Dios y  si el pueblo así lo decide seguiremos contando más historias 15 

compañeros porque vamos a venir a desarrollar más proyectos, si viniéramos a 16 

trabajar como si dice el señor alcalde con el recurso de la municipalidad no íbamos 17 

a hacer nada compañeros, cuanto no hemos venido proyectando con las demás 18 

instituciones, por favor siempre lo he dicho ni sumando los 10 años que tienen los 19 

otros no han podido llegar a la cantidad de dinero que hoy proyectamos en nuestro 20 

cantón compañeros, y vamos a seguir adelante y por eso también yo me siento 21 

orgullosa de los regidores compañeros que tengo por qué en conjunto hemos dado 22 

la lucha, hemos salido a las calles a buscar y a generar muchísimas gracias y 23 

buenas noches. La Licda. Yahaira Mora, presidenta del consejo municipal, le cede 24 

la palabra al señor, Antonio Agüero, buenas noches señor alcalde, señores 25 

regidores, regidoras, síndicos, sindicas y público que nos escucha, la verdad no 26 

sorprendido, porque todas las semanas el señor alcalde nos trae, no noticia, 27 

noticiones para este cantón, como es el mercado de Sixaola, porque en 28 

administraciones pasadas nunca pensaron en Sixaola, no pensaron en los 29 

agricultores de Gandoca con esos puentes, yo le diré de un poco de inútiles que 30 
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estuvieron viendo la cantidad de proyectos que hay ahorita, el Mercado de Sixaola, 1 

este CAIS es una historia hace casi 15, 16 años compramos ese terreno en  2 

₡20.00000 millones de colones, hicimos todo ese esfuerzo, pasaron dos 3 

administraciones y no movieron un dedo, ni siquiera un trámite, ni vamos a decir 4 

vamos a gestionar un permiso con SINAC para cortar los árboles, tuvimos que venir 5 

nosotros, tuvo que venir el señor alcalde y ejecutar todo esto y aquí podemos traer 6 

al Doctor Solano que es testigo, porque aquí nos dijo y como vamos nosotros para 7 

tramitar los permisos no se preocupe que nosotros les vamos a ayudar, los 8 

ingenieros del SINAC marcando, luego de los permisos quien los va cortar, no se 9 

preocupe nosotros se los vamos a cortar, ahora que vamos hacer con ese montón 10 

de palos, coordinamos con la municipalidad y dejamos el terreno como usted los 11 

ven ahorita, En cuanto a  los pasos de alcantarilla de Carbón 2 un gran proyecto, 12 

ya gracias a Dios está terminado e igual pasaron administraciones y nunca 13 

pensaron que nosotros estábamos en el olvido,  barrio Ebenezer tiene historia y hay 14 

que cacarearlo como dice Jorge, nosotros llegamos cuando eso era un precario y 15 

que los iban a sacar a la calle y llegamos nosotros con el señor alcalde y el INDER 16 

para que los dejaran ahí, se les ayudo con la titulación, les arreglamos los caminos 17 

se los hicimos públicos, les ayudamos a meter la luz y hoy se los estamos dejando 18 

pavimentado, y esto es algo que pueblo tiene que saber y cacarearlo, porque 19 

muchas veces la gente lo que hablan son tonteras y lo otro todos estos proyectos 20 

con la pavimentación de estos caminos, son inversiones grandísimas para los 21 

hermanos indígenas de Telire y Bratsi, unos proyectos grandes he tenido la 22 

oportunidad de ir a ver los pasos de alcantarilla, increíble de ver que si se puede, lo 23 

que ocupábamos era un alcalde y consejo como ustedes, no me cansaré de decirlo 24 

que el mejor consejo municipal que he visto yo en los últimos años son ustedes, 25 

junto con los síndicos y sindicas porque es un equipo que el señor alcalde y ustedes 26 

han marcado historia, y buena huella van a dejar ustedes en el cantón de 27 

Talamanca, y eso no importa esa gente que habla paja, pero la mayoría del pueblo 28 

se lo van a agradecer y lo otro mañana si Dios quiere vamos a visitar con el 29 

ingeniero de la CNE y el ingeniero municipal Carbón 1, Carbón 1 se van a intervenir 30 
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tres pasos ahorita que daban problema con una inversión de ₡130.0000 millones 1 

de colones, con presupuesto de la CNE, pero quien gestiono eso la alcaldía y el 2 

equipo técnico, entonces mañana, ahí se van a hacer trabajos grandes, muros de 3 

gaviones, que van estar solucionados y entonces mañana 7:30 am vamos a estar 4 

ahí, ya se está coordinando la visita y todo, agradecerles a cada uno de ustedes el 5 

esfuerzo que han hecho por este cantón regidores, regidoras, síndicos y sindicas y 6 

señor alcalde y muchísimas gracias y que el señor los bendiga enormemente y 7 

buenas noches----------------------------------------------------------------------------------------  8 

ARTÍCULO VII: Informe de comisiones. 9 

La Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal, indica que estamos en el 10 

punto de informe de  comisiones.  El día de hoy no se presentó informe  de 11 

comisiones.-------------------------------------------------------------------------------------------- 12 

ARTÍCULO VIII: Presentación y discusión de mociones  13 

La Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal, indica que vamos a presentar 14 

la primera moción, adelante señora  secretaria.----------------------------------------------- 15 
VIII-1 .Moción presentada por el regidor  Freddy Soto Álvarez, secundada por 16 

el regidor Jorge Molina Polanco que dice: 17 
Asunto: Autorización para que el Alcalde Municipal, realice gestiones ante MINAE para 18 
corta de árboles en derecho de vía municipal, que representan peligro ALTO para la vida 19 
humana e infraestructura cercana. 20 
La Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal, en discusión la moción procedemos con 21 
la votación, adelante regidor Jorge Molina ------------------------------------------------------------- 22 
El regidor Jorge Molina muchas gracias señora  presidenta por el espacio  que me da, y la 23 
responsabilidad  eso es una solicitud que han solicitado algunos vecinos y el comité de camino 24 
de Playa Negra de Puerto Viejo , incluso hoy antes de venir me llamaron y me dijeron que con 25 
mucho gusto podrían aportar y ayudar, sería bueno hacer el trabajo mancomunadamente  con 26 
otras Instituciones,  al Frente Chimuri hay un tronco esta  tirado sobre los cables, puede caer 27 
sobre cualquier persona, por ahí hay otra  donde una señora, talvez llamar  a los vecinos a que 28 
hagan una pequeña reforestación de Almendros, les pido el apoyo,  a mis compañeros  para 29 
aprobar esta moción a los compañeros y a don Manuel Agüero, para hacer inspección. Muchas 30 
gracias--------------------------------------------------------------------------------------------------------  31 
La Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal, menciona que continuamos  con esta  32 
Moción  que contiene parte de los requisitos  para poder realizar esta tala de  árboles. Compañeros  33 
los que están de acuerdo en aprobar la moción favor levantar la mano, Aprobado por unanimidad, 34 
acuerdo aprobado en firme. 35 
ACUERDO NO. 1   36 

VIII-1 .Moción presentada por el regidor  Freddy Soto Álvarez, secundada por 37 

el regidor Jorge Molina Polanco que dice: 38 
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Asunto: Autorización para que el Alcalde Municipal, realice gestiones ante MINAE 1 
para corta de árboles en derecho de vía municipal, que representan peligro ALTO 2 
para la vida humana e infraestructura cercana. 3 
La Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal, en discusión la moción procedemos con 4 
la votación los que están de acuerdo en aprobar la moción favor levantar la mano, que aprobada  5 
por cuatro votos  6 
Se autoriza al señor Alcalde Municipal de la Municipalidad de Talamanca para que 7 
realice las gestiones pertinentes ante el MINAE para la obtención de permiso de corta 8 
de 3 árboles en derecho de vía que se ubican en camino: 7-04-203 “Calle Urbanas de Playa 9 
Negra”, y un árbol de Cativo, que se ubica en el derecho de vía que se ubica en el camino 7-04-10 
34 “Calles Urbanas de Cocles”, además dichos árboles, se encuentran fuera de áreas protegidas, 11 
sin cobertura boscosa y son de especies nativas que no se consideran especies raras, vedadas, 12 
restringidas o en vías de extinción, en el caso de los primeros tres existe priorización en la corta 13 
de los tres árboles pues existe daño estructural en el fuste de los mismos por lo cual aumenta el 14 
riesgo de caída y afectación de infraestructura pública y de vidas humas, según se extrae del 15 
oficio: SINAC-ACLAC-DR-PH-025-2023, de fecha 26de julio del 2023, además existe 16 
documento # ING.A.DV.072-2023 y sin número del 20 de julio del 2023, por parte del 17 
Departamento Vial de la Municipalidad de Talamanca, en los cuales se hace constar que los 18 
árboles se encuentran dentro del derecho de vía que corresponde a la Municipalidad de 19 
Talamanca, en el caso del cuarto árbol, el riesgo inminente lo genera el gran tamaño. La Ley 20 
General de Caminos Públicos, Ley No. 5060 de 22 de agosto de 1972, publicada en La Gaceta 21 
No. 158de 5 de setiembre de 1972, fue reformada mediante Ley No. 9789 del 09 de diciembre 22 
de 2019. ALC# 285 a LG# 243 del 20 de diciembre de 2019, dicha reforma adicionó el texto 23 
original, agregándose lo siguiente; “Artículo 2 bis.- (*) Los entes públicos competentes para la 24 
ejecución de obras de mantenimiento y mejoramiento de la red vial cantonal o nacional existente 25 
tendrán la potestad para remover en virtud del interés público, sin previa autorización de las 26 
instancias competentes del Ministerio de Ambiente y Energía (Minae), todo obstáculo, situado 27 
en el derecho de vía legalmente constituido, sin que ello signifique 28 
Transgresión a la normativa ambiental; lo anterior, siempre que el derecho de vía se encuentre 29 
localizado fuera de áreas de protección y áreas silvestres protegidas o cuando se trate de árboles 30 
vedados. Para el aprovechamiento de los árboles que 31 
Afecten el derecho de vía, deberán realizarse los trámites regulados ante instancias competentes 32 
del Ministerio de Ambiente y Energía. Los entes públicos competentes para la ejecución de obras 33 
de mantenimiento y mejoramiento de la red vial cantonal o nacional, previo al inicio de la obra, 34 
deberán comunicarlo a las instancias competentes del Ministerio de Ambiente y Energía, a 35 
efectos de que lleve el registro de las obras correspondientes, y serán responsables de las acciones 36 
que se realicen en atención del presente artículo.”. En el caso que nos ocupa resulta de interés 37 
público la recuperación del derecho de vía, así como la 38 
Seguridad de las personas que transitan por las zonas donde se encuentran, así como afectación 39 
a infraestructura aledaña. 40 
SOMETIDA A VOTACIÒN LEVANTANDO LA MANO. ACUERDO APROBADO POR 41 
UNANIMIDAD EN FIRME.  42 
Licda. Yahaira Mora Blanco, Presidenta Municipal, en discusión la  segunda moción procedemos 43 
con la votación, Si están de acuerdo favor levantar  la mano. Acuerdo aprobado por cinco votos, 44 
en firme.  45 
VIII-2. Moción presentada por la Licda. Yahaira Mora Blanco, secundada por 46 

el regidor  Freddy Soto Álvarez que dice: 47 
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ASUNTO: Adjudicación de la Licitación Reducida N° 2023LD-000052-0022300001 “COMPRA 1 

DE 1600 DIARIOS DE ALIMENTACIÓN Y 1600 KITS DE LIMPIEZA E HIGIENE PERSONAL,  2 

RED DE CUIDO CONAPAM ADULTO MAYOR” 3 
ACUERDO NO. 2  4 

VIII-2. Moción presentada por la Licda. Yahaira Mora Blanco, secundada por 5 

el regidor  Freddy Soto Álvarez que dice: 6 

ASUNTO: Adjudicación de la Licitación Reducida N° 2023LD-000052-0022300001 “COMPRA 7 

DE 1600 DIARIOS DE ALIMENTACIÓN Y 1600 KITS DE LIMPIEZA E HIGIENE PERSONAL,  8 

RED DE CUIDO CONAPAM ADULTO MAYOR”. 9 

CONSIDERANDO: Que la licenciada Sharon Melissa  Flores Selles, trabajadora social de la Municipalidad de 10 

Talamanca, mediante el oficio de solicitud y Decisión inicial  DEPSOC-0145-2023 solicita la compra de 1600 11 

diarios, 1600 kits de limpieza e higiene  para el programa CONAPAM, modalidad de apoyo a personas adultas 12 

mayores en vulnerabilidad social, programa por un convenio entre la Municipalidad de Talamanca y CONAPAM; 13 

la compra beneficiará a 200 adultos mayores por ocho meses. 14 

Que el Departamento de gestión social realiza solicitud de contratación en la plataforma SICOP N° 15 

0062023000400016, solicitud inicial con fecha 2 de noviembre del 2023, por un monto estimado de ₡ 63 276 16 

960,00 (sesenta y tres millones doscientos setenta y nueve mil novecientos sesenta colones exactos) 17 

Que los recursos se encuentran disponibles en el presupuesto ordinario N° 01-2023, en la cuenta de caja única 18 

del estado # CR97073911370100024990, especificado en la Certificación presupuestaria facilitada por la 19 

oficina de tesorería N° 3-2023. Que se publica el proceso de Contratación Pública, licitación Reducida N° 20 

2023LD-000052-0022300001 en la plataforma SICOP el 6 de noviembre del 2023 a las 15:00 horas por un 21 

monto de ₵ 63 276 960,00 (sesenta y tres millones doscientos setenta y nueve mil novecientos sesenta 22 

colones exactos para la Licitación Reducida Compra de 1600 diarios de alimentación y 1600 Kits de Limpieza 23 

e higiene personal, Red de cuido CONAPAM Adulto Mayor”. 24 

Que la recepción de ofertas del proceso de Licitación Reducida N° 2023LD-000052-0022300001 se cerró el 25 

día lunes 13 de noviembre del 2023 a las 09:00 horas, recibiendo ocho ofertas de proveedores en apertura en 26 

el SICOP. 27 

Que el Departamento Gestión Social realiza el estudio y evaluación de las ofertas en el  proceso de Licitación 28 

Reducida N° 2023LD-000052-0022300001, obteniendo como resultado que la oferta cumple con lo dispuesto 29 

en la Ley General de Contratación Pública y al Reglamento y esta se ajusta a las especificaciones solicitadas 30 

en el pliego de condiciones y a factores  de calificación, esto mediante el oficio DEPSOC-0153-2023. 31 

Que el Reglamento para la adquisición y recepción de bienes, servicios y obras de la Municipalidad de 32 

Talamanca aprobado por el Concejo Municipal y publicado en el Diario Oficial la Gaceta N° 31 del 15 de febrero 33 



MUNICIPALIDAD DE TALAMANCA 
Acta Ordinaria Nº 183 del 22/11 /2023 

 

24 

 

 

del 2021, el cual indica en el artículo 11 “De la autorización para los inicios de los procesos de 1 

contrataciones de escasa cuantía, Licitaciones abreviadas, u otras excepciones; y la resolución de 2 

adjudicación, desierta o infructuosa” el Inciso c) de dicho artículo establece que El Concejo Municipal 3 

aprobara la resolución de adjudicación, declaratoria de infructuoso o desierta, que se emita en licitaciones 4 

abreviadas u otras excepcionadas cuyos montos se ubiquen dentro del rango de esta. 5 

Moción:  6 

Que, sustentados en los anteriores considerandos, la recomendación de la Proveeduría y la Aprobación 7 

de competencia Ley de Contratación Pública, aprobado por este Concejo municipal el 15 de diciembre 8 

del 2022 en sesión extraordinaria N° 65 y publicado en la La Gaceta N°6 lunes 16 de enero del 2023. “El 9 

alcalde podrá celebrar convenios, comprometer los fondos o bienes de la municipalidad, determinar 10 

gastos fijos, autorizar egresos y en general adquirir bienes y servicios sin necesidad de previa 11 

autorización del Concejo Municipal, cuando tales actos no excedan el 50% del umbral de la actividad 12 

Ordinaria de la Licitación Reducida de la Ley N°9986 y su respectivo reglamento. Se reserva la 13 

competencia de todas las Licitaciones Menores y mayores exclusivamente al Concejo 14 

Municipal” Por lo que al excederse el monto del 50% del umbral de la actividad ordinaria de la 15 

Licitación Reducida, este concejo Municipal le corresponde aprobar la adjudicación para esta 16 

contratación pública y dado que según la integración del expediente se cumplieron con todos 17 

los preceptos establecidos para este tipo de procedimiento Licitación Reducida: Se Acuerda 18 

Adjudicar procedimiento N°2023LD-000052-0022300001,Compra de 1600 diarios de 19 

Alimentación y 1600 kits de limpieza e higiene personal, Red de cuido CONAPAM adulto mayor, 20 

a la empresa DISTRIBUIDORA DISFAZU SOCIEDAD ANONIMA, cédula jurídica 3-101662805, 21 

representante legal, el señor Olman Andrés Fallas Zúñiga, cédula de identidad 1-1189-0750,  22 

por un monto de ₵57 961 600,00(Cincuenta y siete millones novecientos sesenta y un mil 23 

seiscientos colones exactos). 24 
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 1 

SOMETIDA A VOTACIÒN LEVANTANDO LA MANO. ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD 2 

EN FIRME.  3 

ARTÍCULO IX: Asuntos varios. 4 

La Licda.Yahaira Mora, Presidenta, indica que estamos en asuntos  varios  5 

La Licda. Yahaira Mora  Blanco, convoca a sesión Extra-ordinaria el viernes 24 de 6 

noviembre del 2023  a las 3:00 Pm, y el próximo lunes 27 de noviembre del presente 7 

año a las 4:30 Pm. Alguno compañeros  que quiera referirse algún asunto, y le cede  8 

la palabra  al regidor Adenil Peralta Cruz.------------------------------------------------------ 9 

El regidor Adenil Peralta Cruz, Menciona que quiero referirme al  gran trabajo que 10 

están haciendo los compañeros de Junta Vial  en mi comunidad ( Patiño, Ebenezer)  11 

es un trabajo muy bueno, es bastante duro, las  alcantarillas  todo está muy bien 12 

quiero felicitarlo, también quiero decirle al señor Alcalde  si no le podemos mandarle 13 

una nota  al MOPT, CONAVI, Para que le  puedan dar atención al puente de esta 14 

en Cocles  después del súper de Negro, que  tiene  un pequeño desnivel. Muchas 15 

Gracias.------------------------------------------------------------------------------------------------- 16 

La  señora  Presidenta Licda. Yahaira Mora le cede la Palabra  al Síndico, Manuel 17 

Agüero, El Señor Manuel Agüero manifiesta que quiere referirse al CCII, es una 18 

instancia que nunca existía en esta Municipalidad, hoy día vemos la coordinación 19 

de todas las instituciones,  con el Carácter  del señor Alcalde, porque si tal institución 20 

no se presenta  tiene que brindar un informe porque no se presenta, don Erick, 21 

Guerrera, es un gran funcionario es  un funcionario  que ha visitado los cuatro distrito 22 

en compañía  de los síndicos (as)  hemos elaborado un proyectos  y próximamente 23 

estamos solicitando una sesión extraordinaria, ahí le  vamos  comunicar para  24 

NOMBRE DE LA EMPRESA MONTO

DISTRIBUIDORA DISFAZU SOCIEDAD ANONIMA 57,961,600.00                        

SUPLIDORA SANTAMARIA RESPONSABILIDAD LIMITADA 60,472,000.00                        

CORPORACION VADO QUESADA SOCIEDAD ANONIMA 61,760,224.00                        

EMPRESA A ADJUDICAR MONTO A ADJUDICAR

DISTRIBUIDORA DISFAZU SOCIEDAD ANONIMA 57,961,600.00         
Cumple con todos los requisitos de 

Admisibilidad, algunos técnicos y economicos. 

Obtuvo el puntaje más alto de 80%

OBSERVACIONES

Cumple con requisitos de Admisibilidad

Cumple con requisitos  de Admisibilidad

Cumple con requisitos de Admisibilidad

RESUMEN  EJECUTIVO ADJUDICACIÓN COMPRA 1600 DIARIOS DE ALIMENTACIÓN Y 1600 KITS 

DE LIMPIEZA E HIGIENE PERSONAL. 
PROGRAMA CONAPAM, RED DE ADULTO MAYOR

CONTRATACIÓN PÚBLICA, LICITACIÓN REDUCIDA: 2023LD-000052-0022300001

Participo 8 OFERENTES, Donde solo 3 cumplen con los requisitos de admisibilidad
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brindar  el informe, yo me pregunto qué hacían esos alcalde antes, solo  hablar  1 

tonteras porque habían un desorden no había la comisión Municipal de emergencia, 2 

hoy  día si existe. Buenas  Noches, Dios los  bendiga.-------------------------------------  3 

ARTÍCULO X: Clausura Al ser las dieciocho horas con treinta minutos la 4 

señora Presidenta Municipal, da las gracias a todos por su asistencia y que pasen 5 

muy buenas noches, y  da por finalizada la sesión.-------------------------------------------  6 

Flor Bran Gómez              Licda. Yahaira Mora Blanco 7 

Secretaria  Interina    Presidenta 8 

fbg.     9 


